
! ! ! !昨天，全国政协文化艺术界别
委员分组讨论会间隙，著名歌唱家
宋祖英委员，拿出一本画册，起身来
到隔壁座位上的著名作家莫言跟
前，请莫言在画册上签名。莫言爽快

答应，拿起笔来就签下了大名。
这一幕“明星”追“明星”的场景，

引得在场记者纷纷举起了相机……
特派记者 张龙 江跃中 潘高峰
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逐步加大基础研究经费投入
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民生大于天&'(

两会 记者札记

江跃中

! ! ! !曾经!沉默"的莫言#终于开

口了$ 说的是民生话题$

"月 #日的全国政协文艺界

别分组讨论会上# 莫言委员张嘴

发言%!我今年的提案是关于提高

独生子女和失独家庭待遇$ 这是

在调查基础上提出的# 和作品

&蛙'有关$ "

闪光灯频频闪烁# 现场记者

也张大了嘴#交头接耳$

莫言一开口#就说民生$民生大

于天# 民心重如地$ 来到两会为民

!代言"的莫言#不想再!莫言"#不能

再!莫言"$

政协委员关注民生改善#人

民群众期盼民生改善# 党和政府

着力民生改善$ 摆在记者眼前的

一份资料显示%过去的一年#我国

深化民生领域改革又取得了很大

的进展# 全国居民人均可支配收

入不仅跑赢了 $%&# 也跑赢了

'(%(全年 $%&温和上涨#不仅低

于预期# 更远远好于其他新兴市

场国家( 实现城镇新增就业完成

预期目标 )#*+$

尽管经济发展下行压力加

大)财政收入增速放缓#但财政对

民生的支出保证了刚性增长$ 如

去年医疗卫生支出 ,-./亿元#增

长 0"1"+( 社会保障和就业支出

0##02 亿元#增长 0#34+(农林水

事务支出 0"--,亿元#增长 /32+(

城乡社区事务支出 00.42 亿元#

增长 -03/+( 节能环保支出 "","

亿元#增长 0#3-+$ 民生保障的财

政支出稳步增加# 是财政支出结

构优化#公共财政严控!三公"经

费等一般性支出的成果$

在亮点频现的民生改善成绩

单前#全国政协常委)同济大学副

校长郑惠强头脑很清醒%!从全面

建成小康社会的角度看# 民生领

域一些体制性弊病仍然严重#公

共服务领域欠账不少$ "

他说#!看病难)就业难)上学

难"的!老三难"#!养老难)入托

难)出行难"的!新三难"相叠加#

加重了百姓生活的负担# 需要我

们继续花大力气解决民生难题#

为民!减负"#造福群众$郑惠强委

员此次带到北京的 / 件提案#大

多和民生有关#"篇大会发言#有

-篇是讲改善民生的建议的$

这几天#在政协会议会场#在

分组讨论中#在提交的提案里#在

接受采访的话语间# 记者感受最

深的# 是政协委员对改善民生的

那股激情#那份责任$

"月 "日下午# 北京重度雾

霾# 在人民大会堂前的广场上#赶

来参加全国政协十二届二次会议

的崔永元委员# 被记者们团团围

住#问题一个接一个#主题就是他

!紧盯"着的转基因食品安全问题$

此前#崔永元曾自费到日本)

美国进行了 #次调查# 发现转基

因的安全性与商业化# 在美国科

学界至今仍有争议$ 他花 0..万

元拍摄的关于转基因的纪录片#

发布到网上# 点击量过亿$ 他表

示# 自己的十几个提案全都和转

基因作物有关$

全国政协委员) 北京食品科

学研究院总工程师冯平#曾与 0.

余名全国政协委员一起# 连续 "

年在全国两会上呼吁禁用面粉增

白剂# 最终使得面粉增白剂于

-.00年 *月 0日被卫生部发文#

明确禁止在面粉生产中添加$

前两天#记者在冯平委员所住

的饭店见到他#冯平说#今年又提

交了关于制定&畜禽屠宰法'的提

案$从 -.."年第一次提交&畜禽屠

宰法'立法的提案开始#0.年多过

去了#冯平仍在为此执着建言#!痴

心"不改$ !&生猪屠宰管理条例'已

经出台 ,年了#但至今私宰)滥宰

仍相当严重$生猪注水现象屡禁不

止#由于食品相关法规滞后#客观

存在*法律盲点+#基层执法管理人

员呼吁&屠宰法'尽快出台$ "

冯平不是 !一个人在战斗"#

所有的委员都在忠实履行职责$

截至 " 月 * 日下午 * 时#本

次政协会议共收到提案 "".#件#

!保障和改善民生"的内容占了较

大比重$

昨天#记者在全国政协委员)

上海教科院副院长胡卫的讨论纪

录本上# 看到这样一段文字%!中

国梦"是教育)医疗)养老等社会

事业不断改善的!民生梦"#是强

国富民)改善环境的!小康梦"$民

生问题解决得好不好# 直接关系

到老百姓能不能过上更加美好的

幸福生活,,

民生大于天$ 感谢委员#感谢

所有为民生改善付出艰苦努力的

人$让改革发展成果更多更公平惠

及全体人民#正在百姓的热切期盼

与政府的积极回应中成为现实$

&'(

两会 声音

尽快完善空气净化器国标

全国政协委员 蓝闽波

鼓励民间资本设立金融机构

全国政协委员 杨健

! ! ! !目前很多中小微企业的投融
资处在“地下”状态，依靠企业自
身向职工融资解决资金燃眉之
急，缺乏法律监管。政府应积极营
造民间金融政策环境，支持和鼓
励民间资本在上海发起或参与设
立村镇银行、贷款公司、社区资金
互助社等金融机构，通过合法规
范的投融资渠道，满足中小微企
业的资金需求。
必须规范民间资本银行的服

务对象和经营范围，将民间资本
落到实体经济发展的实处。

! ! ! !我国空气净化器的现行产品
标准，对空气净化器的抗菌、除
菌、净化功能进行了特别要求，但
标准采用“总净化效能等级”作为
产品的核心指标的规定不尽合
理，容易误导消费者。
应尽快组织有相关能力的大

学及科研院所，在国家标准还有
缺失的情况下，修订和完善室内
空气质量和室内空气治理产品
的标准，以科学、严谨、先进的标
准规范市场发展，引领企业技术
创新。

以创新带动高校毕业生就业

全国政协委员 郑惠强

! ! ! !在用人单位“招工难”和学生
毕业“就业难”矛盾突出的今天，需
要大量具有创业意识、创新精神、
创新创业能力的青年大学生，引领
经济社会可持续发展。培育和提高
大学生的“创业力”，也正是缓解大
学生就业难问题的重要途径。
高校要充分发挥创新创业教

育改革辐射源的作用，打造大学
知识经济圈的升级版。社会要聚
集高校、企业、政府、社会组织等
多方面力量，共同推进创新创业
教育。

! ! ! !当前，我国国民经济对于自
主创新的需求已经十分迫切，但基
础研究的薄弱已成为瓶颈。今年
初，经济合作与发展组织统计表
明，大多数国家的基础研究经费
占!"#的比重都达到$%&'以上，
其中部分国家的比重甚至达到
$%('以上。与之形成鲜明对比的
是，我国基础研究经费占!"#的比
重直到近年来才达到$%)'左右。建
议在几年内我国逐步加大对于基
础研究的资金投入，使基础研究经
费占!"#比重达到$%&'以上。全国人大代表 李林

在沪建水墨动画研发基地

全国人大代表 李扬

! ! ! !建设社会主义文化强国，要
发挥上海城市的引领作用，重视
动漫产业蕴含的巨大潜力：要善
于学习和运用国外企业的理念和
技术，创造一批中国题材的动漫
大片，弘扬中国传统文化。

上海在建设迪斯尼的同时，
也要把西方技术和本土品牌结合
起来，建设有中国特色的大型动
漫游戏城。建设水墨动画研发基
地，建立全球动漫衍生商品交易
会，带动我国动漫衍生产品的研
发和产销。


